

Viernes 11 de Diciembre, 2009

[Contáctenos](#) | [Boletín Informativo](#) |  [RSS](#)

[Portada](#)[Nacionales](#)[Internacionales](#)[Opinión](#)[Deportes](#)[Ambiente](#)[Economía](#)[Cultura](#)[Tecnología](#)[Humor](#)[Blogs](#)

[Regístrese](#)

WWW País

Crisis de Sardinal en Costa Rica ocupa a Experta de ONU para el Derecho al Agua

Fuente: Carlos Salazar (csalazar@elpais.cr) | 22/03/2009



Redacción (elpais.cr) - La experta de la Organización de Naciones Unidas para el Derecho al Agua y al Saneamiento, Catarina de Albuquerque, se ocupó este sábado de la crisis de Sardinal, Guanacaste, en vísperas del Día Mundial del Agua.

Durante dos reuniones, expertos nacionales le informaron a De Albuquerque sobre el conflicto originado en Sardinal por la construcción de un acueducto privado para suministrar agua a poco más de 20 desarrolladores inmobiliarios.

La Experta Internacional recibió en la mañana en Cabinas Rosita, en el centro de la comunidad, a representantes del Estado, de asociaciones que respaldan el acueducto, de ambientalistas afines al Gobierno, quienes le dieron su versión sobre el problema.

Posteriormente, a eso de la una de la tarde se encontró con dirigentes del Comité de Lucha por el Desarrollo de Sardinal, de la organización ecologista Confraternidad Guanacasteca y miembros de la Pastoral Social de la Diócesis de Tilarán con sede en Liberia, Guanacaste.

En la mañana al interrogar De Albuquerque sobre los conflictos de agua, generados en la costa guanacasteca, en el Pacífico norte, a funcionarios gubernamentales, de asociaciones y delegados de los desarrolladores entraron en contradicción sobre el proyecto.

Al consultar a los presentes sobre el inicio del proyecto privado, con un costo superior a los ocho millones de dólares, los representantes oficiales reconocieron que este no fue diseñado “pensando en el futuro de la comunidad de Sardinal, de sus niños, jóvenes, ni de las futuras poblaciones”.

De acuerdo con participantes, los funcionarios estatales y de los desarrolladores privados no supieron explicar cómo nutrirían a las futuras poblaciones del vital líquido, si el proyecto fue diseñado para dotar

de agua a hoteles, villas con piscinas y amplios jardines, centros comerciales y condominios, entre otros.

Posteriormente, a la una de la tarde se reunió con dirigentes del Comité de Lucha de Sardinal y con delegados de la Pastoral Social, en un rancho abierto, ubicado en los jardines del sector norte del Templo Católico de la parroquia.

Originalmente, las autoridades del Gobierno, que habían preparado la agenda de la Experta de Naciones Unidas no tomaron en cuenta al Comité de Lucha de Sardinal ni a la federación de pueblos en lucha contra las plantaciones de fruta “Foro Emaús”.

Sin embargo, funcionarios de Pastoral Social de Liberia lograron, a través de una oficina en San José de la Organización de Naciones Unidas (ONU), que les incluyera en un encuentro, que se celebró este sábado con numerosa participación de la comunidad de Sardinal.

Durante el encuentro, los representantes del pueblo de Sardinal entregaron amplia documentación de la lucha, que en enero cumplió un año, así como oficios judiciales sobre los resultados de las gestiones en diversos estrados del Poder Judicial y en instancias administrativas.

Foro Emaús, que incluye organizaciones de la región Huetar Norte, Caribe y Sur de nuestro país hacen esfuerzos para tener un encuentro con De Albuquerque.

Las poblaciones en lucha contra las plantaciones de piña, principalmente, acusan a los empresarios y al Gobierno del presidente Óscar Arias de violar la legislación ambiental y permitir el envenenamiento de ríos, quebradas y riachuelo, así como fuentes de agua destinadas al consumo humano.

Dirigentes de Foro Emaús hacían esfuerzos este fin de semana para lograr una entrevista con De Albuquerque para documentarla sobre el problema que afecta a varias decenas de miles de personas, principalmente a niños y niñas menores de edad, la mayoría escolares, según estudios científicos de la estatal Universidad Nacional (UNA).

En Sardinal, De Albuquerque insistió en que a pesar de que el Gobierno la invitó para evaluar la situación del agua y el saneamiento en Costa Rica, ella tiene la autonomía para reunirse con gente afectada por conflictos por el líquido para consumo humano.

La visita de De Albuquerque coincide con la celebración, este domingo del Día Mundial del Agua, para lo que la oficina de la Experta de Naciones Unidas entregó un documento en Suiza, el que advierte de conflictos bélicos.

El Mundo

El mismo recordó que en un simposio realizado recientemente en Berna, Suiza, concluyó que las guerras del futuro serán por el control del agua, pues en la actualidad, cerca de mil 200 millones de personas en el planeta no cuentan con agua potable y cuatro mil niños menores de cinco años mueren diariamente a causa de esta situación, según estudios estadísticos.

Un informe del Consejo de Derechos Humanos (CDH), que se presentó en el debate indicó que la falta de acceso al agua y su saneamiento provoca 1,6 millones de muertes al año en el mundo, lo cual provocó alarma en la reunión.

En reiteradas oportunidades, expertos han advertido que el recurso puede convertirse en la manzana de la discordia de la humanidad en un futuro a mediano plazo, tal como lo afirmó la experta de la Organización de Naciones Unidas para el Derecho al Agua y al Saneamiento, Catarina de Albuquerque, en la reunión de Ginebra.

La funcionaria consideró que el acceso a mejores servicios de saneamiento es una promesa incumplida para casi el 40 por ciento de la población universal.

Además la Organización Mundial de la Salud (OMS) indicó en un reciente análisis que el acceso a un mejor saneamiento disminuiría en un 32 por ciento las enfermedades diarreicas y también puede mejorar los niveles de asistencia a las escuelas.

De Albuquerque, expuso que el 23 por ciento de los residentes en nuestro planeta hace sus necesidades fisiológicas al aire libre, lo cual pone en peligro la salud de toda la humanidad.

Con la citada acción, "es mayor la incidencia de las enfermedades diarreicas, incluido el cólera, así como las infecciones por gusanos y la hepatitis", recalcó la funcionaria.

La resolución de los problemas del agua, "está ligada a una verdadera voluntad política de los diferentes actores y Estados", enfatizó De Albuquerque.

La especialista pronosticó señales alarmantes. África subsahariana puede sufrir una disminución del 20 por ciento de su disponibilidad de agua de aquí al fin del siglo. Y a nivel planetario cerca de 70 importantes ríos están amenazados de secarse por los cambios climáticos y el exceso de consumo.

Además, resaltó que el modelo económico predominante produce víctimas y cifras alarmantes, por

ejemplo, la producción de 1 litro de agro-etanol (combustible vehicular), necesita cerca de cinco mil litros de agua. Un tomate de Marruecos que será luego exportado necesita 13 litros de agua. Mientras que la producción de un vaso de jugo de naranja demanda 170 litros de agua, y una camiseta de algodón necesita 20 mil litros.

Salud

Por otra parte, según datos de la Organización Mundial de la Salud (OMS), recogidos en el informe, "el acceso a un mejor saneamiento disminuiría en un 32 por ciento las enfermedades diarreicas".

Además, mejoraría los niveles de asistencia a la escuela, ya que estudios internacionales estiman que las patologías vinculadas a la falta de agua apta para el consumo y de servicios de saneamiento causan la pérdida de 443 millones de días de clases al año.

Asimismo, mejorar esta situación contribuiría a eliminar las situaciones en las que se prohíbe a las niñas ir a la escuela por falta de servicios higiénicos reservados para mujeres.

A todo esto se suma que resolver este problema tendría un impacto económico positivo en regiones muy pobres del mundo.

Ello es así debido a que, por ejemplo, "el coste del tratamiento de las enfermedades diarreicas representa el 12 por ciento de los presupuestos nacionales en materia sanitaria en África subsahariana", precisó De Albuquerque.

"En total, los posibles beneficios económicos de invertir en agua y saneamiento podrían ascender hasta 38.000 millones de dólares al año" a nivel mundial, subrayó la experta.

Numerosas organizaciones internacionales, no gubernamentales y gobiernos reclaman desde hace años que se reconozca como un Derecho Humano exigible el acceso al agua potable y al saneamiento básico.

Latinoamérica

En cuanto a Latinoamérica, en la víspera de la celebración del Día Mundial del Agua, el hidrólogo colombiano Rodrigo Marín dijo en Bogotá que cerca de 120 millones de latinoamericanos no reciben agua potable en sus viviendas y más de 200 millones carecen de conexión al sistema de alcantarillado.

Además, más de 100 millones carecen de cobertura de saneamiento y otros 256 millones evacúan sus desechos a través de letrinas y fosas sépticas, según el Consejo Mundial del Agua.

La ausencia de dichos servicios "se concentran especialmente en la población pobre de las áreas rurales" y son "fundamentales" en la aparición de enfermedades diarreicas agudas, una de las principales causas de muerte infantil en la región, aseguró Marín.

Esta situación se relaciona más con la falta de inversión en infraestructura y los problemas de gestión del líquido que con su disponibilidad, ya que Latinoamérica tiene "alrededor del 35% del agua dulce del mundo", destacó.

Sin embargo, ese "enorme potencial hídrico está muy mal distribuido (...), la infraestructura es ya obsoleta y se explota intensivamente", además de que el recurso es "limitado, no renovable, privatizado y politizado", apuntó.

Mientras Chile, Venezuela, Cuba y Costa Rica tienen los mejores índices de cobertura de agua potable y saneamiento de la región, en el extremo opuesto están Haití, El Salvador y México, que padecen "estrés hídrico", según el Tribunal Latinoamericano del Agua.

Bolivia, Ecuador y Perú también afrontan una situación crítica, de acuerdo con Oxfam Internacional, que ha alertado de la contaminación de las fuentes hídricas.

A pesar de que Costa Rica es una de las naciones con mayor cobertura de fluido, con un 99,4%, tiene el río más contaminado de Centroamérica, el Tárcoles, que recibe la mayor parte de las aguas negras del Valle Central, donde habita más del 50% de la población.

Lo mismo sucede en Argentina, donde la elevada polución de los ríos Matanza-Riachuelo afecta a unos 12 millones de bonaerenses.

La experta de la ONU para el Derecho al Agua y al Saneamiento, Catarina de Albuquerque.

Imágenes

Otros artículos recientes

► [Llamada para una mejor protección de los periodistas medioambientalistas](#)

- ▶ [CEPAL anuncia paulatina recuperación económica de la región](#)
- ▶ [Honduras: Luchadores por la paz nunca olvidarán a Don Rodrigo Carazo](#)
- ▶ [Canal 15 de UCR se abre paso en Región Huetar Norte](#)
- ▶ [Despido tras incapacidad de tres meses es inconstitucional](#)
- ▶ [SEC y CTRN asistieron a los actos fúnebres de Rodrigo Carazo](#)
- ▶ [Costa Rica dijo adiós al Presidente Defensor de la Soberanía Nacional](#)
- ▶ [Asamblea Legislativa rinde honor a ex Presidente Rodrigo Carazo](#)
- ▶ [Costa Rica de duelo por muerte de ex Presidente Rodrigo Carazo](#)
- ▶ [Rolando Araya destaca ejemplo y legado de ex Presidente Rodrigo Carazo](#)
- ▶ [Costarricenses destacan lucha de Don Rodrigo Carazo por Soberanía Nacional](#)
- ▶ [Hoy jueves funerales de Estado para ex Presidente de Costa Rica, Rodrigo Carazo](#)
- ▶ [Fallece Don Rodrigo Carazo, Presidente de la Dignidad y Patriota](#)
- ▶ [Firman candidatos en Costa Rica compromiso Objetivos del Milenio](#)
- ▶ [Defensor de los Habitantes sería elegido próximo martes](#)
- ▶ [Arias le da bendición a Lobo, presidente electo golpista de Honduras](#)
- ▶ [El PAC propuso mejoras a la Ley de Zonas Francas](#)
- ▶ [Hoy en la CGR conmemoran Día Internacional contra la Corrupción](#)
- ▶ [Las estrellas de Laura \(4\): Luchas por la Zona Marítimo Terrestre](#)
- ▶ [TSE habilita Sistema Interactivo para saber dónde votar](#)
- ▶ [Ottón promete "crear más riqueza y mejor distribuida"](#)
- ▶ [Vecinos acusan a Setena de retrasar caso de cementera en Alajuela](#)
- ▶ [Incendiaron casa del presidente de la Asociación de Ostional, Guanacaste](#)
- ▶ [Arias con un séquito de 28 personas en Cumbre del Cambio Climático](#)
- ▶ [15 años después: respuestas ausentes por la muerte de ecologistas](#)
- ▶ [Incendiaron casa del presidente de la Asociación de Ostional, Guanacaste](#)
- ▶ [El PUSC y PLN cobijan intereses familiares en playa Cabuyal](#)
- ▶ [Las estrellas de Laura \(3\): Un ecosistema maravilloso... para hacer negocios](#)
- ▶ [Las estrellas de Laura \(2\): Un bosque por una cancha de golf en Guanacaste](#)
- ▶ [Ottón Solís propuso crear polo de desarrollo en Golfito - Río Claro](#)

Comentarios - 12

1 | **Rafael Chacón Bonilla** 21-03-2009

Enhorabuena que la Doctora Albuquerque visitara nuestro país para que se entere, por sus propios ojos, de la situación en Sardinal. Hoy es Sardinal, mañana otra población. Estoy seguro que esta señora se dará cuenta de la manipulación y el engaño que ha hecho el gobierno en este tema para beneficiar a las grandes empresas, en detrimento de las personas más humildes y a los privados de oportunidades. El solo hecho de que el gobierno quiera dejar por fuera a algunos grupos afectados ya es material con el cual esta experta podrá plantearse algunas interrogantes.

2 | **Silvia Ramirez** 22-03-2009

Que vaya a Pital: las piñeras esdtan acabando con el agua de las comunidades!!!! Como la contactamos?

3 | **Miriam** 22-03-2009

Alguien que le recuerde a esa señora que el AyA tiene una oficina de "enderezados Sancho" para sentencias de la Sala IV?

4 | **Natalia** 22-03-2009

Felicito al EL PAIS. Que cobertura y que buena nota!!!!. En el resto de la prensa, ni se enteraron que esta esta señora en Costa Rica. VIVA EL PAIS, VIVA CARLITOS Y SU EQUIPO!!!!

5 | **Roberto C.** 22-03-2009

Sardinal es un tema, las bananeras las piñeras otro. Tamarindo, Jaco, tambien deben de ser visitados. Pero hay un problema tambien: el agua en el Valle Central amenazada por un Gobierno y Municipalidades IRRESPONSABLES !

6 | **Sebastián** 22-03-2009

Roberto te faltaron las Crucitas? Alguien que conozca del daño ambiental que causará la extracción de oro a cielo abierto. Va a amenazar las aguas de los ríos del norte del país. No te parece?

7 | **Mario Bello** 22-03-2009

Deberian mandar a esta mujer a lavar la ropa de viaje se ve que no sabe nada de la realidad nacional

8 | **Miriam** 22-03-2009

Este Mario (opinion 7) como que es amigo de Dobles, porque o no sabe de que trata Naciones Unidas, o no quiere ver la realidad de su propio país que muchos medios de prensa callan.

9 | **Magda** 22-03-2009

Hoy en La Nacion, un muy buen articulo sobre mineria a cielo abierto en zonas tropicales. Vale la pena leerlo.

10 | **Roberto C.** 22-03-2009

Para Don Sebastian (opinion 6): lo que pasa es que creo que ahorita en Crucitas, la contaminacion aun no esta. Es un desastre que se viene pero no hay por el momento acuíferos afectados creo . En cambio, en Miramar de Puntarenas, habria que enviar a esta señora, porque hay grandes probabilidades que el agua que toman en Miramar este contaminada o que lo sea dentro de un tiempo. Hya un articulo de Allan Astorga bien hecho que salio hoy en LNazion al respecto.

11 | **Freddy Alfonso** 23-03-2009

Que lástima, que esta experta no tenga tanto tiempo para ver mas asuntos en nuestro bella Costa Rica, por ejemplo las helecheras en Póas de Alajuela y las Urbanizaciones en la zona del Pasito en Alajuela, con cuatro nacientes de agua, que van a contaminar este preciado líquido potable. Y afectará desde Alajuela Hasta Esparza de Puntarenas, que toman agua del manto acuífero del Barva.

12 | **Jose Alberto** 23-03-2009

A Freddy (comentario11) : le recomiendo enviar informacion e informes a las oficinas de Naciones Unidas en PNUD San Jose para esta señora. Ellos recaban toda la información de casos de contaminacion de aguas, aunque no pueda ella ir personalmente a cada lugar por falta de tiempo.

[ver todos los comentarios »](#)

» Normas de uso

La opinión en los comentarios es la de los usuarios, no de ELPAIS.cr

No está permitido verter comentarios contrarios a las leyes o injuriosos.

Reservado el derecho a eliminar los comentarios que consideremos fuera de tema.

Una vez aceptado el comentario, será publicado..

Su comentario

Nombre

Enviar comentario

[Portada](#)[Nacionales](#)[Internacionales](#)[Opinión](#)[Deportes](#)[Ambiente](#)[Economía](#)[Cultura](#)[Tecnología](#)[Humor](#)[Blogs](#)